
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE FEBRERO DE 1798.

Constantinopla 12 de Diciembre de 1797.

Informada la Sublime Puerta de que el rebelde Basswan Oglow, Baxá de Widin, ha incendiado á Nicópolis y otros pueblos, y que sigue en sus empresas con una rapidez que infunde cuidado, ha puesto á premio su cabeza, ofreciendo por ella 600 piastras. Al mismo tiempo ha mandado al Seraskier de Romelia marche á atacarle á la frente de un ejército de 2000 hombres. Con el propio objeto irá el Capitan Baxá á Varna, y desde allí hará una diversion por el Danubio con una esquadrilla de barcos ligeros de guerra, asegurará la posesion del rio, y en caso de necesidad reunirá el mando de tierra y mar contra los rebeldes. Es mayor el empeño del gobierno otomano en sujetar á Oglow, porque sabe que tiene muchos parciales no ménos en esta capital que en otras ciudades del Imperio.

Para suceder al Príncipe Ipsilanti como Hospodar de Valaquia está nombrado Hangerli, primer dragoman del Capitan-Baxá, el qual saldrá tambien á campaña contra el mismo Oglow al frente de 8000 hombres.

Copenhague 15 de Enero de 1798.

Háblase de armar 12 buques de guerra dinamarqueses, y de colocar un cuerpo de tropas en varios puntos de las fronteras de Holstein.

Durante el año último pasaron por el Sund 9723 embarcaciones, en esta forma: 2017 danesas, 2389 suecas, 2405 inglesas, 2003 prusianas, 172 de Papenburgo (entre el Elba y el Weser) 47 hamburguesas, 107 de Oldenburgo, 139 de Brema, 13 portuguesas, 57 de Lubeck, 2 de Curlandia, y 81 de los Estados-Unidos.

Han muerto en Stockolmo el Vice-Almirante Tersmeden y

el

el Contra-Almirante Hisingskoeld. El primero, que tenia 90 años, era uno de los mas hábiles, y quizá el mas antiguo de los marinos de Europa.

Hamburgo 5 de Enero.

De Berlin escriben que ha causado allí sorpresa la noticia de la entrega ó cesion de Maguncia y Ehrenbreistein; pues aunque no se dudaba de que quedasen á la Francia, se creía que la cesion de las mencionadas fortalezas se resolveria en Rastadt, pero no que se hubiese ajustado y convenido en Campo-formio. Aseguran que esta circunstancia ha renovado con mayor fuerza en aquel gabinete los anteriores rezelos acerca de las intenciones y miras de la casa de Austria sobre los Estados de Baviera.

Tambien se dice que los Ministros prusianos en Viena y Rastadt tienen por principio de sus instrucciones hablar de la integridad del Imperio, y sin embargo reconocer la necesidad de adoptar las secularizaciones de algunos Príncipes eclesiásticos, á fin de indemnizar á los de la parte de acá del Rhin por la pérdida de sus posesiones en la parte de allá; pero protestarán que dichas secularizaciones no deben contribuir á aumentar el poder de unas potencias ya muy poderosas. Toda esta diferenciade opiniones y de intereses podrá arreglarse á costa del Electorado de Hannóver, que servirá para restablecer el equilibrio.

Rastadt 23 de Enero.

El Ministro directorial de Maguncia informó ayer á los diputados imperiales de la declaracion que el 22 le hicieron los Plenipotenciarios franceses en orden á las indemnizaciones que habrán de concederse á los Príncipes que pierdan parte de sus posesiones en la izquierda del Rhin.

Hablóse en la misma sesion de que en el Brisgaw, el Margravato de Baden, y en los estados de Nassau se publican papeles incitando al pueblo á mudar su forma de gobierno. Acordóse pedir al Ministro del Emperador alcanzase de los Plenipotenciarios franceses una orden para que las tropas republicanas se retiren de la línea señalada por el armisticio; y que al mismo tiempo les comunicase el deseo de los Estados del Imperio sobre que el gobierno de Francia desapruuebe quanto puedan practicar algunos hombres de genio inquieto y discolo para fomentar alte-

raciones entre los habitantes de la margen derecha del Rin. Comunicóse en seguida la noticia de que las tropas republicanas han evacuado el Ortenau y todos los puestos que ocupaban mas acá de Kell.

Parece que en cada conferencia no se tratará sino un solo artículo independiente y sin conexión con los demas. Sobre la primer proposición que hicieron los franceses de que señalar el Rin por límites de la República ha de ser el principio de las negociaciones; pidiéron los diputados imperiales alguna mayor explicación. Respondieron los franceses que bien claramente se entendia que la orilla izquierda de dicho rio debia ser parte integrante de la República.

Francfort 26 de Enero.

De Ratisbona escriben que el Baron de Hugel, comisario imperial, ha declarado de oficio á los Ministros comiciales que las tropas del Emperador van á formar una línea desde Waldsassen, en el alto Palatinado (á dos leguas de Egra, en la frontera de Bohemia) hasta Passau, y de allí seguirá por la orilla del Inn hasta Inspruck. Mediante este cordon ceñirán dichas tropas no solo el Arzobispado de Salzburgo, el Obispado de Passau, y la Abadía de Berchtolsgaden, sino tambien toda la parte de los estados del Elector de Baviera comprehendida entre el Naab, el Danubio y la Bohemia, con los territorios de la derecha del Inn. Todos estos paises, que componen mas de una tercera parte del Círculo de Baviera, estan contiguos á la Bohemia y á los estados hereditarios.

Se asegura que el gobierno de Francia pedirá á la ciudad de Hamburgo un empréstito de mas de 30 millones de libras: al mismo tiempo insiste en que se echen de allí todos los emigrados. Lleva estos encargos el ciudadano Leonardo Bourdon, el qual pedirá tambien que se cierren á los Ingleses los puertos de las tres ciudades Anseáticas.

Lóndres 19 de Enero.

Ha enviado el Almirantazgo orden á Chatham para que con la mayor actividad se compongan y alisten los tres navíos de 74 cañones nombrados Monmouth, Ardiente y Belicoso.

Unos 70 artesanos de los que trabajan en hacer y componer coches, guarnicioneros &c. enviáron el dia 15 á cada vocal de la Cámara alta un recurso diciendo, que el perjuicio que les causará el nuevo aumento de tributos los pondrá en precision de

de-

dexar su patria y llevar á otros países su industria. De resultas se ha prohibido salgan del Reyno los artesanos.

Ha subscripto el Rey por 2000 libras sterlinas en el fondo patriótico que se ha abierto en el banco de esta ciudad para la defensa del país.

El 13. conferenciaron los Ministros durante tres horas con motivo de las noticias que el dia ántes llegaron de Francia. La resolución de aquel gobierno, declarando por buena presa qualquiera embarcacion que lleve géneros ingleses, es quizá la mas perjudicial que podria darse para las fábricas y comercio de este país. En los últimos años se han enviado de aquí á Francia porciones crecidísimas de mercancías en buques neutrales. No solo el comercio, sino la industria y las rentas públicas de este país, recibirán un golpe mortal si consigue el Directorio todo lo que se ha propuesto con dicha medida, y sobre todo si nos cortan la comunicacion con Alemania por el puerto de Hamburgo. Ya han subido muchísimo los seguros sobre las embarcaciones neutrales.

Haya 30 de Enero.

Para formar el Directorio ejecutivo intermedio, ha nombrado la Asamblea constituyente á los ciudadanos Finge, Vreede, Vanlange, Wildrick y Fokcer. El dia 27 dió cuenta el Directorio á la Asamblea de estar constituido, eligiendo por su Presidente hasta fin de Febrero al ciudadano Vreede.

Segun cartas de Batavia del 6 de Julio último aun no habia sido atacada por los ingleses la isla de Java. Ademas de aquella isla conserva todavía la República en la India las de Ternate, Macassar, Banjamassins y Palembang. Batavia se halla tan fortificada que no habia rezelo sobre su seguridad; y desde que llegó á aquella colonia el Gobernador general Overstraten, que fué en Diciembre del año de 1796, habia mas union entre los habitantes. — El 18 de Febrero del año próximo pasado tentaron los ingleses un ataque contra Ternate; pero fueron tan vigorosamente rechazados que no habian vuelto á presentarse.

Basilea 24 de Enero.

El Ministro frances Míngaut ha declarado á la Dieta de Arau, que supuesto iba el Emperador á ocupar el país de los Grisones, no podia ménos la República de hacer adelantar sus tropas al Valais y país de Vaud. Añaden que esta es una medida con-

certada en Udina entre el Austria y la Francia.

Parece que no se verificará la renovacion de alianza de los Cantones propuesta en la mencionada Dieta helvética, supuesto no podria mirar la Francia con indiferencia que se renovasen unos tratados en que, segun el estado de las cosas quando se ajustaron, se consideraba al Emperador como Soberano de la Alsacia, y al Obispado de Basilea como parte del Cuerpo germanico.

En Carouge hay actualmente juntos 1500 hombres de tropas francesas; algo rezelosos de esto los Magistrados de Berna enviaron una diputacion al General Poujet, pidiendo les dixese por escrito qual era el fin con que se juntaba aquel ejército: contestó el General que estaba allí para obedecer las órdenes de su gobierno, y sin mas objeto.

Brusélas 30 de Enero.

Varios batallones franceses se han acercado á las obras exteriores del castillo de Ehrenbreitstein, y el General Hatri, comandante en xefe del ejército de Maguncia, ha recibido orden del Directorio para obligar á la guarnicion de Tréveris, que ocupa aquel fuerte, á que quanto ántes lo evacúe.

El 19 de Enero se publicó solemnemente, por disposicion de los comisarios franceses, en la plaza del mercado de Cléves, que las provincias prusianas de esta parte del Rhin quedan incorporadas con la Francia. Al mismo tiempo se comunicó al público un rescripto del Rey de Prusia, en que dice que no está en su poder sacar de la posesion francesa á sus vasallos de la izquierda del Rhin, supuesto que este asunto depende todo del Congreso de Rastadt.—Las mencionadas provincias harán parte del departamento del Roer, y no tardarán en arreglarse en los mismos términos que los demas paises conquistados. El tribunal civil y el criminal se establecerán en Colonia.

Paris 4 de Febrero.

Noticioso el Directorio de que se han manifestado algunos movimientos de inquietud en la derecha del Rhin, cuya causa se atribuye á los manejos de la Inglaterra, que se vale de toda suerte de medios para disolver el Congreso de Rastadt; y sabiendo que sin embargo de esto se sospecha que algunos franceses se han hecho reos de semejantes punibles tentativas, ha tomado una resolucion por la qual impone castigos á los que incurran en tales

les delitos, y adopta medidas para precaver en adelante todo movimiento popular, sea qual fuere su origen, su objeto, y el pais en que hubiese empezado.

Los ciudadanos Monge, Daunou y Florent van á Roma con un encargo particular del gobierno; y el ciudadano Dautrepont, célebre Abogado de Brusélas, ha recibido orden del Directorio para ir inmediatamente á Rastadt.

Se ha recibido de oficio la noticia de haber muerto en Constantinopla el ciudadano Aubert-Dubayet, Embaxador de la República francesa en la Puerta otomana.

Se sabe que el estado de Basilea ha mandado á los diputados que tenia en la Dieta de Arau se retiren de ella.

Estan prontos á salir de Tolon los navíos Timoleon y Guerrero de 74 cañones: el Oriente de 118, el Franklin y el Espartano de 74, se estan armando con la mayor priesa; y el nombrado Pueblo-soberano lo está ya casi enteramente. — Ha entrado en aquel puerto la fragata Sensible, que trae los primorosos monumentos recogidos en Venecia, entre ellos los caballos de bronce, los famosos leones de S. Márcos, las soberbias verjas, y quadros excelentes. Estas preciosidades, pasado el tiempo de la quarentena, se juntarán con las demas traídas anteriormente de Italia, que estan detenidas en Arles, y se conducirán al museo de Paris.

En el mencionado puerto de Tolon se ha hecho la prueba de una nueva máquina hidráulica, inventada por los ciudadanos Sardou y Burllet, con la qual puede qualquiera llegar y trabajar en el fondo del agua. Uno de los inventores entró en el mar á presencia de los xefes de la ciudad, y estuvo cerca de media hora dentro del agua sin experimentar incomodidad.

Lisboa 13 de Febrero.

El 9 del corriente salió de este puerto, baxo las órdenes del Almirante Jervis, la esquadra inglesa compuesta de 12 navíos de línea y 4 fragatas.

El día 7 á las 10 de la mañana se pegó fuego en el palacio del Conde de Valladares, y fuéron tan rápidos sus progresos, que no obstante todos los socorros con que desde luego se acudió á apagarlo, quedó reducido á cenizas todo lo interior del edificio, con quantos muebles y alhajas contenía. Regúlase la pérdida en 1500 cruzados.

Ha

Ha entrado en este puerto una fragata denominada Buena-ventura, de 26 cañones de á 6, y 147 hombres de tripulacion. Fué apresada por el navio de guerra Medusa, mandado por el Capitan Joseph Pedro de Sousa Pereyra Leite, y conducida aquí por el bergantin Balon.

Madrid 27 de Febrero.

En atencion á los servicios del Conde de la Vega de Sella, Mayordomo de semana, é Intendente honorario de provincia, y al particular mérito que ha contraido en una comision del Réal servicio y ramo de Hacienda que está puesta á su cuidado, ha venido S. M. en concederle los honores de Intendente de ejército.

El juéves 1º del mes próxímo de Marzo se dará principio al reconocimiento y registro de los billetes cuyos números hayan ganado algun premio en el primer sorteo de este año de la rifa del Real Estudio de medicina práctica: los premios de valor de 10 rs. é inferiores se pagarán por su cortedad desde luego al mismo tiempo que se registren, y los demas se comenzarán á pagar el 15 del mismo: en la inteligencia de que los que sin acreditar una causa muy legítima para ello no hayan acudido ántes del expresado dia 15 á reconocer los de esta clase, perderán sus premios; todo con arreglo á lo que expresa la condicion 9ª del plan publicado para la rifa de este año. El mismo dia se dará tambien principio á la venta de billetes para el segundo sorteo en Madrid, y el lúnes 5 en las provincias; y como en trueque de los billetes que hayan ganado B de ningun modo se ha de dar, segun lo expresa la condicion 3ª del citado plan, un billete de igual número, ni aun de la misma docena millar, sino solo de iguales circunstancias ó valor, como por exemplo: un entero por otro aunque de distinto y qualquier número: dos medios ó quatro quartos por un entero; ó un quarto y dos octavos por medio &c. &c., segun mas acomodáre á los interesados, sin sujetarse nunca á que el número ni la docena millar sean otras que las que les toque estar de venta; podrán presentarse en casa de los comisionados de las provincias para su cambio los billetes cuyos números hayan ganado B aunque hayan sido tomados en Madrid, é igualmente presentarse aquí con el mismo objeto los que hayan sido tomados en las provincias.

Por la audiencia del Sr. D. Pedro Gonzalez Calderon, Caballero de la

la Real distinguida orden de Carlos III, del Consejo de S. M., Teniente Corregidor de Madrid, y escribanía del número de D. Jacobo Manuel Manrique, se han fixado segundos edictos para que comparezcan D. Francisco Manuel Alvarez de Peralta, D. Juan Coellar, ó sus herederos, y otros qualesquiera que tengan derecho á la testamentaria de D. Márcos Moreno de Aguilar, para que en el término de 10 dias acudan con los correspondientes documentos á deducirle; con apercibimiento de que pasados sin haberlo hecho, les parará el perjuicio que haya lugar.

Habrá 11 años ó poco mas se ausentó de su casa y vecindad de Eibar en Guipuzcoa, Mateo Martinez, natural de Somorrostro, casado con María Ignacia de Apraiz; en el dia podria tener 58 años de edad: era calvo, de estatura regular, seco de carnes, ojos blancos, cejas rubias, con una cicatriz en la mexilla izquierda, y solia traginar con géneros. No sabiéndose su paradero, é importando mucho saberlo no solo para bien del mismo, sino para el de su muger y otras personas, quien tuviese noticia de él ó de su muerte, la avisará á D. Mariano de Olavarrieta, presbítero beneficiado de Durango en Vizcaya.

Los subscriptores á la quaresma, pláticas morales y panegíricos del ex Jesuita D. Gerónimo Trento, traducidos del toscano por D. Joseph Márcos Gutierrez, Abogado de los Reales Consejos, acudirán á recoger el tomo 4.º y último á la librería de la viuda de Fernandez, frente á S. Felipe, donde se hallará de venta el juego á 68 rs. en rústica, á 72 en pergamino, y á 84 en pasta. El gran número de subscriptores que ha tenido esta obra en el corto término de 4 meses, y los elogios que desde la publicacion del primer tomo han hecho de ella al traductor, hacen inútil toda recomendacion, y dan motivo para creer que los sermones de Trento serán mirados como modelos para el adelantamiento de la oratoria sagrada en España.

Piadoso quotidiano exercicio; método fácil para asistir á misa, y recibir los sacramentos de la penitencia y eucaristia, con oraciones para visitar las estaciones en la semana santa, y el jubileo de quarenta horas en todo el año; por D. Joseph de Maneategui: impreso en letra gruesa para los que tuvier en cansada la vista: á 4 rs. = Jornada del christiano, santificada por la oracion y meditacion, con oraciones para la mañana y la noche, para oír misa, y para la confesion y comunión; por el R. Bouhours, traducida del frances por el mismo Maneategui: á 3 rs. = Catecismo ó exposicion breve de la doctrina christiana por el P. Ripalda, añadido con quatro tratados sobre el modo de ocupar el dia, oír misa, de rezar el rosario con los misterios, y los 5 modos de ayudar á misa: á real cada uno, y por docenas á 8. = Catecismo de la doctrina christiana por el Ilmo. Sr. D. Juan Saenz de Buruaga, Arzobispo que fué de Zaragoza: á 2 rs. en rústica y 3 en pasta. Se hallarán en la librería de Flores, calle de la Cruz.